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其实，在创办“抱儿钟秀”之初，文亮说，面临

的困难是当时没有预料到的。从传媒业进入农

业，有很多专业知识无法领会。除此之外，在涉及

土地流转等问题时，起初也并不十分顺利。

好在，文亮的坚定迎来了今天的发展。

“其实，在创业之初，坚定信念比什么都重

要。”文亮认为，坚定自己的一个方向，既然想好

了，偏离的话就有问题了，“实际上选择了一个方

向，就应该义无反顾地去做，如果说做什么事把后

路都考虑好的话，反而迈不开脚步，过多考虑后路

是自己没有信心”。

文亮的信心带来了“抱儿钟秀”的快速进步。

2010 年，文亮牵头成立了双金有机茶农民合

作社，组织了330名茶农，使当地2200亩茶园实现

了统一培训、统一管理、统一采摘、统一加工销售，

2010年年底，占地10亩的黄芽自动化标准化加工

厂终于建成；2011年年底，经过一系列的外出考察

论证，文亮决定联合三家实力较强的投资公司共

同在霍山城区建设“霍山抱儿钟秀黄茶文化产业

园项目”。

也就是 2011 年 12 月底，文亮带来的“抱儿钟

秀”霍山黄芽茶文化产业园项目在“中节能”杯第

二届安徽青年创业大赛总决赛中一举夺魁，捧得

大赛桂冠，并获100万元创业基金。

1996年，刚刚走出校门的文亮，被分配至霍山县政

府下属事业单位工作。一干就是10年。2006年，文亮

毅然辞去了霍山县南岳山庄宾馆总经理的职务，开始了

人生第一次创业。这一年，文亮30岁。

现在看来，对于当初放弃宾馆负责人的位置，文亮

说，作为农村长大的孩子，经历了第一份 10 年的工作，

自己有所积累和收获，然而，突破也将伴随而来。

“在政府接待型宾馆待了10年，感觉自己应该去寻

找更加热爱的职业。”就这样，在离开宾馆负责人的岗位

后，文亮在霍山创办了一家传媒公司，并出任总经理。后

来，在2008年，文亮又在合肥成立了另外一家传媒公司。

“在宾馆期间，以及后来创办传媒公司，都结识了不

少企业家朋友。”文亮说，与实体企业家接触多了，自己

心中积淀的多年的实体企业梦，随之也被点燃。然而，

面临茶叶、石斛以及保健酒这样一个三选一的机会时，

文亮还是选择了前者。

“家乡霍山盛产茶叶，同时为全国有名的三大黄茶产

地之一。”带着这样的先天条件，“抱儿钟秀”品牌诞生了。

2010 年，文亮拿出全部积累，进行第二次创业，创

办“霍山抱儿钟秀茶业有限公司”，着手打造霍山黄芽顶

级品牌。“抱儿钟秀”是霍山历史上有记载的最古老的茶

叶品牌，它和当年茅台一样，在巴拿马万国博览会上获

得金奖，文亮决定启用“抱儿钟秀”这一品牌来完成霍山

黄芽顶级品牌打造，重振霍山黄芽贡茶雄风。

如今，“抱儿钟秀”已经成为中国茶叶百强企业、国

家高新技术企业、安徽省农业产业化龙头企业、安徽

省民营科技企业，但是，即将“不惑”之年的文亮说，把

“抱儿钟秀”打造成“中国黄茶珍稀品牌”是他的下一

个目标。

“让不可能成为可能”是文亮微信上的个性签

名。文亮对这句话有三层理解：要让过去小而散

的茶叶加工作坊变成高端大企业，为其一；改变以

往产量小，增加黄茶产量，得以大量生产，为其二；

其三，让创业道路上的一切不可能变成可能。

过去的五年，对于“抱儿钟秀”品牌的发展，文

亮还是比较欣喜的。如今，包括省会合肥在内的

省内多地，“抱儿钟秀”那古朴优雅的门店，总能吸

引一大批顾客驻足。而对于下一个五年，文亮已

经有了自己的规划。

“未来五年，首先把产业链这块的基础打得更

牢靠一些。”文亮说，这个链条得先从茶园开始，包

括完善可追溯体系；其次，要强化粗制的加工、精

致的加工，以及将市场的布点等从整个面上与销

售结合起来。从区位发展上，“抱儿钟秀”致力于

走出安徽延伸至省外城市。不断利用科技创新手

段生产优质黄茶、渠道上的线上线下相结合……

这些也都是文亮写进下一个五年计划的内容。

边走边思考、边发展边规划，是文亮做企业的

理念。文亮始终认为，对于任何一个企业来说，过

快或者过慢发展，都不利。“企业发展不能太快，也

不能太慢。因为太慢的话，你可能就会被社会慢

慢地淘汰了，可能等你把这个企业做好，很多外在

的东西已经变化了。”另一方面，文亮说，太快的

话，在管理上、在资金链上以及人才上都可能出现

一些问题。

对于企业成长的秘诀，文亮总结为三点：“一

是建基地，二是创品牌，三是拓市场。”“这三个方

面是一步一步走过来的，建基地是为了保障质

量，创品牌是为了获得消费者需求，最后通过超

市、会馆以及电商渠道等终端来实现企业的价

值。”文亮说。
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1470亿资金全面抄底

利好叠加助力冲关利好叠加助力冲关
百点长阳攻陷百点长阳攻陷34003400

A02

□记者 丁林

如今，他是黄茶“抱儿钟秀”的掌门人。在此之前，他在
事业单位待过，也曾经是一家传媒公司负责人。

他给人的第一印象是：儒雅。这份儒雅不仅体现在衣
着与谈吐上，门店的装饰布局亦然。

从脱离事业单位，到创办传媒公司，再到涉足茶业，文
亮的创业点滴值得分享。“创业时过多考虑后路是不自信”、
“不热爱自己的行业，就别干了”……这些都是文亮对于创
业的感悟。


